

En Afrique francophone comme un peu partout dans le monde, la presse a un long parcours vers la liberté, étant donné que depuis une décennie elle est confrontée à quelques difficultés, principalement liées à la bonne gouvernance des institutions nationales. La volonté des politiques ne fait pas toujours l'unanimité, l'existence de certains paradigmes met un frein à l'égalité du genre dans les médias, pour la plupart des pays d'Afrique subsaharienne francophone.

Le nombre de femmes exerçant dans les médias reste inférieur par rapport à celui des hommes, c'est une tendance qu'il va falloir inverser ou nous voulons que l'égalité du genre fasse son entrée dans les mœurs africaines, ou encore si nous voulons que l'équité soit une valeur appliquée en Afrique subsaharienne francophone. Le regard porté sur les femmes est mitigé, néanmoins elles ne restent pas en arrière, la pandémie de Coronavirus a favorisé l'éclosion d'un journalisme indépendante, avec en tête des pays tels que la Côte d'Ivoire, le Sénégal, le Cameroun.

Cas du Congo Brazzaville :

Depuis 1990, date de la prolifération des journaux, la presse congolaise cherche encore sa voie pour consolider les acquis de sa libéralisation obtenue à la faveur des changements politiques. Paradoxalement, si elle jouit d'un degré de liberté sans commune mesure avec les années antérieures, elle n'a pas toujours su apporter plus de professionnalisation à ses animateurs.

La Constitution du 20 janvier 2002 et les lois de la République du Congo (Congo Brazzaville) accordent aux citoyens un large éventail de libertés, notamment la liberté d'expression et la liberté des médias. Etant engagé dans un processus de démocratisation qui perdure jusqu'à nos jours, le Congo Brazzaville s'est dotée d'un cadre légal pour favoriser l'exercice de la liberté d'expression et de la presse par l'adoption de plusieurs lois et la ratification d'un certain nombre de textes juridiques sur les plans national et international, notamment ses différentes constitutions, les lois sur la liberté de l'information et de la communication, les chartes internationales sur le respect des Droits de l'Homme et des libertés fondamentales. En revanche, il se pose encore un problème quant à la mise en application de ces lois étant donné que la presse écrite privée congolaise évolue encore dans un cadre légal et juridique contraignant.

L'égalité du genre est en plein essor dans le domaine de la presse, des efforts sont encore à fournir afin que l'équité prenne une place considérable au sein des médias congolais.

Cas de la Côte d'Ivoire :

Les femmes sont faiblement représentées dans le domaine des médias ainsi que dans les contenus médiatiques ivoiriens, les médias contribuent à entretenir le sexisme dans la société ivoirienne. C'est ce qui ressort d'une étude menée en 2014 par Agnès Kraïdy, Journaliste – écrivaine et présidente du Réseau des Femmes Journalistes et Professionnelles de la Communication de Côte d'Ivoire (ReFJPCI).

Les femmes sont très peu visibles dans les médias, notamment audiovisuels, en Afrique francophone, en ce qui concerne la Côte d'Ivoire, le besoin de renforcer les capacités des jeunes femmes journalistes a été manifesté, ainsi que favoriser les échanges d'opportunités professionnelles pour les femmes travaillant dans le secteur des médias.

Le gouvernement ivoirien a implémenté des plans et projets de développement pour améliorer l'image de la femme dans les médias, une décision favorable pour la promotion de l'égalité du genre.

Sources :

https://lexpansion.lexpress.fr/actualites/1/actualite-economique/les-femmes-tres-peu-visibles-dans-les-medias-d-afrique-francophone_2081303.html

Congo Brazzaville :

<https://hal.univ-lorraine.fr/tel-03323078/document>

<https://library.fes.de/pdf-files/bueros/afrika-media/10406.pdf>

<https://tel.archives-ouvertes.fr/tel-00988028/document>

Côte d'Ivoire :

<https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000134839>

<https://www.lemediacitoyen.com/mediatisation-de-la-femme-une-etude-epingle-le-sexisme-chez-des-medias-ivoiriens/>

<https://www.lemediacitoyen.com/couverture-mediaticque-de-la-politique-la-place-des-femmes-journalistes-en-debat/>

<https://abidjandnews.ci/la-cote-divoire-a-son-observatoire-femmes-et-medias/>